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南京大學交換心得分享 

(106學年度第一學期至南京大學國際經濟貿易系交換) 

 

                                             國貿 3C 黃郁雯 S04420349 

 

  

 

   

 

 

 

 

 

(上圖為全體交換生及學伴團在校園導覽時，於辦公樓前所拍攝的。) 

 

為什麼去交換？ 

想去交換的這個念頭早在我高中畢業、來到東海國貿聽新生說明會的那天起，

我就一直默默地放在心上了，還記得因為國貿系只看書面資料、不面試，所以

便會舉辦新生說明會讓家長跟新生一同來參加，那天我還帶著稚嫩、傻呼呼的

氣息跟著爸爸坐在台下聽著，台上則是輪過一位又一位的老師，後來，一位很

有氣質、也帶著自信的學姊站在台前，開始跟我們分享她在南京的交換的生

活，雖然對於那時候的我來說，我無從想像她口中所說的那些交換的日子到底

該是什麼樣貌，但我聽著、看著學姊那閃閃發光的眼神、並且從容自信地講著

在南京的生活，我就確定去交換這件事情肯定會從深層改變著一個人，所以在

那場說明會上我便默默的在心中期許自己在未來幾年也能夠有能力出國交換。

後來，正式進入大學生活後，日子變得自由，就在自己幾乎快忘記那時候我想

交換的心願的時候，徐啟升老師帶著上一屆去南大交換的學姊到班上進行交換



 
2 

 

宣傳，那時候坐在台下的我真的是有如當頭棒喝啊，想起了幾年前我還熱血的

希望自己也能當交換生呢，所以在聽學姊分享的過程中我也一邊思考著自己是

否要試著報名看看，但也因為要離開舒適圈一學期心中難免會徬徨、擔心，可

是其實自己也明白沒有不去試試看的理由，所以就在跟朋友、家人聊過之後，

我便沒有想太多，將資料準備好後便交出去了，自己也是抱著「如果系上願意

給我這個機會那就去吧，這是個多好的機會和管道啊。」 

 

在南大的學習心得 

一下飛機，搭著巴士、經過一個小時左右的車程到南京大學，在這短短的途中

我便覺得之前的那些擔心是多餘的，因為沿路上雖然都是聽得懂的中文，但因

為口音還是有差異，以及路上所有標誌及標語都是簡體的，所以光是這兩個熟

悉又陌生的感覺就讓我覺得新奇感會蓋過我緊張、擔心的情緒。而且南京大學

的港澳台辦公室有組織了第一屆的學伴團，所以幾乎所有日常問題只要問自己

的學伴都能夠順利的解決，這樣的一個組織團體雖然是毫無經驗的第一屆，但

真的能帶給一個剛到異地的學生很足夠的安全感，也很謝謝各位學伴們在這半

年中對我們交換生的細心照顧。 

 

在南大我一共修了六門課、15學分，這樣的學分數在交換生裡面是偏多的，雖

然只有 15學分，但我卻覺得不比在東海修的 20幾學分來的輕鬆，因為每門課

幾乎都沒有期中考、也不太會課堂點名，所以總成績幾乎就是取決於期末考試

成績以及報告來定生死，因為一次期末考就是考整學期的大範圍，所以平時就

需要規律地複習課業較重的幾個科目，這樣期末才不會成了無頭蒼蠅、想抱佛

腳也不知道從哪抱。到了南大之後，也深深的感受到讀書風氣的濃厚，就算是

非段考期間，在教學樓幾乎找不到空教室，不是在上課、就是有同學在自修，

更別提圖書館了，要找到有插座的位置更是需要早點去才有。我平時沒課、沒

行程時也特別喜歡去圖書館窩著，除了因為圖書館有暖氣之外，更是因為在一

個好的環境裡讀書效率總是比較高的，看著身邊個個學生都這麼認真就會讓我

也更加嚮往能在南大獲得更多知識。 

 

其中有幾門課讓我印象深刻、也受益良多，分別是商務溝通(國貿系必修)、廣

告策畫與創意(系外選修)，以及，國際市場營銷(系外選修)這三堂課。(當然!

其他沒有提及的必修課的老師也都十分認真在教學，但教學方式跟在台灣的差

不多，所以就沒有特別提出來。)首先是商務溝通，雖然老師不是外師，但她的

教學一點也不遜於外師，她會將商業知識融合英文做教學，也會在課堂上讓我

們聽相關影片做聽力順練，若課堂上沒有其他報告需要準備，每周的功課便是

看一篇商業、金融或科技相關的英文文章，需要統整文章的大鋼，以及自己的

想法和評論交給老師，這樣的訓練或許在一開始是吃力的，但不可否認的是-這
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麼做確實可以有效地增強英文實力。再來的兩門課都是系外的選修課，不論是

在東海或是南大，我一直都很喜歡去接觸系外的課程，並不是因為我不喜歡國

貿相關知識，而是我覺得多接觸系外的不同課程反而能增加自己的思考的能

力，遇到問題時不會永遠都只有相同的解決辦法或看法，而是更能多角度的看

待事情。廣告策畫與創意這門課不只是我在南大最喜歡的一門課，更可以說是

我求學十幾年來排行前三喜歡的課了，老師很年輕，但她卻有著多方領域的知

識背景，在課堂上她時常和我們分享各國的廣告、文案，又或者是周末她出門

看見的商場行銷，她會讓同學間能夠先討論過，再將我們的想法告訴她，她從

來都不會否定每個舉手發言的想法，而是絕對給予正面鼓勵，聽過一輪同學的

想法後，老師也會將她的看法融合她的所有知識傳達給我們，可能用的是經濟

知識、人文藝術知識、行銷知識……，老師也常常告訴我們-老師覺得重要的並

不是你多會背專有名詞、我也不會考你們專有名詞的定義，而是希望你能融會

貫通你曾經所學過的知識來解決問題。老師除了擁有廣泛的知識是我所佩服的

之外，老師的口才也相當好，上她的課往往是充滿期待，就很像在聆聽一場精

彩的演講一樣，老師一喊下課，大家不是收書包，而是情不自禁地拍手，有著

這樣魅力的老師在我的求學階段中真的很少見。最後，國際市場營銷這門課也

讓我吸收到很多實務上的新知，老師在這門課一共準備了十五個案例要讓同學

們每週報告，一次是三個小時的課程，在前一個半小時老師會分享一個他親身

的案例，剩下的一個半小時則由輪到的組別上台分析老師一開始準備好的那十

五個行銷界有名的案例，這樣的上課方式不只可以讓我每周多認識兩個行銷案

例，也可以在 Q&A時間聽到同學們不一樣的想法見解。 

 

課外活動參與 

學伴們常常會在微信群組中分享有趣的課外活動、校園演講，所以除了課堂上

可以獲得許多新的思考方法之外，也可以透過參加課外活動來累積更多的想

法。其中，城市生存挑戰賽，是讓我驚呼連連的好活動，它每年都由南京大學

及東南大學一起舉辦、由某房地產贊助，參加這個活動除了讓我和更多的大陸

本地生成為朋友之外，這個活動本身的主要支幹就是我很喜歡的，它顧名思

義，因為是城市生存挑戰賽，所以活動並不是單純舉辦在一個校區內，而是以

南京市市區為活動範圍，且主辦單位會在一開始給各組 10塊人民幣，我們需要

靠這 10塊人民幣在南京市市區移動、闖關，除此之外，我們還需要想辦法賺

錢，接著我們想了各種辦法：(1)買進產品後增加它的產品價值再賣出去(2)想

辦法找到願意將產品以成本價賣給我們的店(3)找間願意讓我們只兼職幾小時的

店家(4)街頭賣藝。這四個辦法我們都有嘗試實行，但因為在找店家兼職的過程

中頻頻碰壁，沒有店家願意讓我們只兼職兩、三個小時(但也有其他小組成功找

到願意讓他們兼職的店家)、而街頭賣藝，我們只有一個組員會跳爵士舞，其他

人都沒有底子，且學一支舞蹈所需花費的時間太長了，所以最後我們選擇採前
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兩個辦法。活動一開始我們便選擇一邊在南大鼓樓校區附近先把贊助商的傳單

發完、先拿到五塊人民幣，一邊找文具店準備買造型氣球（主辦單位有安排一

些做完就可以跟輔陪拿到錢的任務），買了造型氣球及打氣筒就花了近 12塊人

民幣，我們選擇邊走邊折氣球，幾乎是遇到人就上前推銷，有的人轉頭就走、

有的人質疑我們活動到底有甚麼意義、當然也有人很樂意的幫助我們要我們加

油，而我們沒有特別定價，收到的金額從一塊、五塊、到十塊人民幣都有，第

一項小本生意在移動到第二關卡前就全數賣完了，還算是有賺一點錢。第三個

關卡地點是在夫子廟，我們那關結束的意外快速，所以我們就待在夫子廟到處

物色有甚麼可以賣的(在找商品的途中，有看見別組在賣自拍棒)，後來我們發

現有一攤賣糖葫蘆的婆婆在收攤!所以我們便過去詢問她能不能用批發價跟她買

幾根糖葫蘆，婆婆人很好的答應我們的要求，最一般的仙楂糖葫蘆批發價只需

要 3塊人民幣，我們進了十支，而一支的市場價是 10塊人民幣；水果糖葫蘆批

發價是 5塊人民幣，我們進了五支，而一支市場價是 15塊人民幣，但我們統一

都賣 10塊人民幣，全部賣完在扣掉成本也賺了 95人民幣了。而最後地點在玄

武湖，周末那邊會有很多家長帶小孩野餐，所以最後一站我們選擇去水果行買

一些水果、用牛皮紙加以包裝後售出，但成效很差，後來我們也都累了就把水

果分給工作人員吃了哈哈哈，但整天就靠著最初的 10塊錢能賺到 100多塊人民

幣我們也是很滿足了。最後會有一個分享會，在分享會上可以聽到前三名是用

甚麼手法將 10塊錢滾成 500塊、700塊及 1000塊人民幣，真的是太讓人佩服

了，聽完、也自己經歷過後，我發現從商、買賣這件事真的事要快狠準的挑選

正確商品、在正確的時機進市場才有用啊。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
左圖為活動期間的照片。 



 
5 

 

交換後的心境成長 

去了大陸之後，打破了很多我的既定印象，常常會有「恍然大悟、原來他們遇

到這樣的情況是會這樣處理啊」的感覺。每個人都學過文化差異、也都知道每

個人是獨立的個體不可能完全相同，但這種知道其實只是最表層的知道，唯有

將自己丟進那樣的一個環境才能達到更深層的「知道」文化差異是怎麼一回

事。也能知道原來大陸的電子商務、共享產業發展得如此蓬勃了(這都是台灣可

以學習的地方)，而不是活在自己的想像中，想像著大陸是怎樣的一個地方，去

了也才能體會排隊對他們來說是家常便飯，畢竟是 13億人口呢。雖然在那邊的

生活不全然都是發生好事，當然也有發生一些讓人煩躁、讓人手足無措的事，

但高興的是我都能受到好多人的幫助然後順利解決，也從中學到一些經驗，我

真的覺得自己是很幸運的小孩能夠經歷一段這麼美好的日子。 

在去交換之前，我一直都很害怕自己能力不夠好，所以不敢爭取很多事，常常

在日子裡留下遺憾，但去了交換之後，因為修的課比在台灣少，而且南大很美

很適合慢悠悠地走，所以我通常都會花 20分鐘走路去上課而不是騎腳踏車，這

段路程通常是我和自己內心對話的時間，我會開始面對自己的內心，開始思考

我想要我的日子長甚麼樣貌?我如果現在不做這件事我以後會不會後悔?我想在

踏入職場前完成什麼樣事?我回台灣後該安排甚麼規劃?等等諸如此類的問題。

所以我發現回台灣後，我因為猶豫而留下遺憾的頻率變少很多，我開始積極學

習任何我有興趣的事，也開始將日子過得更有規劃，雖然很累，但內心明顯比

之前來的更加富足。 


